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黑夜里那双小手
竹雪芹

    昨夜，他双手搂着我，像似
害怕弄丢一件心爱的玩具，紧
紧裹挟着我的一只手。手臂和手
臂相叠，暖过世上的每一寸生命。

一切都在黑夜中悄悄地进
行，突然一只有力的小手抓住
了我。我倒不是害怕，却被这小
爪子拖到了他怀里。很难想象，
他把我当作一件心爱的玩具那
样，四肢紧紧地相交在一起。没
想这柔软的享受，竟要在这小
生命的怀里，发酵成长起来。无
比的爱，似暖流轻轻地淌进我
心房，显得这座巨大、宽敞、明
亮的屋子里，有我光辉的样子。

我在这样的状态中维持了
几分钟，想在这样的蜜意中睡
去。理智叫醒了我并提醒着我，
千万不要把他压伤。“这么小的

孩子，会不
会被我压着
不 肯 长 大
⋯⋯”被爱
浸泡着长大
的我，还那么眷恋一个人的拥抱，
是有原因的。
我知道，我在担忧那若干年

后恐怕要失去的童真。想来人真
是一个脆弱的命啊，改变不了时
间，亦无法阻止它的流逝。只能看
着身边的百年常青之树，感叹健
康的活过五百多年，该是多么瑰
丽、梦幻的一世啊。
经历万事，通晓人力所不及

之处，便能更好地维持当下。初看
夕阳，有人还能相拥相爱，做一对
世人皆赞的人间情侣，真叫人忍
不住谗言两句。为数不多的人知
道，这其中令人羡慕的事，多半是
对人生的一种释怀。除了历经生

死，恐怕已
没有什么值
得牵绊，值
得 相 守 得
了。老来对

钱的需求，对名望的态度以及那
些特殊的友爱，它们的去留，早已
成了眼前的一江春水，不再为之动
容。
唯独这种爱，成了伟大的蜕

变。不仅体现在生活上的陪伴，甚
至上升到某种精神的依恋。自始
至终，人都是有归宿的。如果你还
没有感到此生可以心安理得的生
活，那只能说明能够使你安稳现
世的人，还没出现。
世事都有常态，你所经历的，

自不必为其高夸了门槛。很多时
候，我们只是不习惯向“结局”认
输。其实生活的美满，取决于你的
选择。

我被时间忘记了，在床上等
待着我归去的孩子。没想桃儿睡
得并不深，一直在等着我。我喜欢
先抱着他，尽量把他爱好了再转
身睡去。谁知桃儿竟然在梦中呓
语：“快睡吧，我要抱着你。明天你
又是一个人了。”
这话竟然让我想起桃儿在洗

澡时，对外公说的另一段话：“外
公，你的肚脐眼以前是跟谁连在
一起的啦？我的肚脐眼是跟妈妈
连在一起的。所以，妈妈是要我宠
的。”好家伙，怪讨人喜欢的。睡前
他复述了我讲的故事，慢慢地把一只
手伸到我脸上，轻轻地捧起它对我说：
“乖，宝贝。我最喜欢你啦！”

这些美丽的梦境，不知哪天
就要醒来。

签售随想

    签售越来越像卖拳头了。
请来一群大咖站台，叫上一帮

兄弟助阵，或侧漏消息，有奖参会，
鼓动粉丝追捧。或正面邀请，亲友
团一个突击连，拉出荧光字幕墙，
抬出长方签名桌，甚至彩灯闪烁，
激光飞扬，———作者签名售书开始
了！

如果是作家，签售据说是检验
自己文学成就的试金石，群情是否
“汹涌”，人头是否“攒动”，排队是
否“长龙”⋯⋯一言蔽之，是否“实
力型”，是否“现象级”，签售现场见
真章矣，其逻辑是：惟“实力型”方
能形成“现象级”，惟“现象级”更能
彰显“实力型”。换句话说，是否有
写作的“实力”，根本无须批评家的
长臂，只消“汹涌”、“攒动”和“长
龙”的现象托底就成，因此在微信
圈里（书展期间），我们常常可以看
到类似的描述：“大家呼啸着拾阶
而上，把签售桌挤翻⋯⋯”或者，
“⋯⋯与作者争相合影，乱成一
团”。更高明的表述只是淡淡地一
句：“⋯⋯排队的竟然争吵起来。”

是不是回到了票证短缺时代？
那真是烘云托月，群星拱北，一本书
热到“快出事故了”，人气爆棚，地气
爆浆，作者身价噌噌地往上窜，于是
再三鞠躬，谢谢！谢谢各界抬爱！

静静想来，这都是哪一出啊。
我们在干什么啊！

作者签售，始于何时？记不真
切了。彼本非糗事，热闹一番也无
大恶，只是要做到真正的“实至名
归”的热卖，难。现实中，有好书而

不得彰显的；有劣书而瓦釜雷鸣
的。现在都被签售敉平了。

我的印象里，凡死命吆喝的，
基本大高不妙。看看“人头攒动”，
看看“再三鞠躬”的，其实一场签售
下来能卖掉百把本的，不错了。就
算亲友团发力，卖掉三四百本又怎
么了，想想你印了四五千本，只卖
掉了多少？其次，你要觉得签售热
闹的必然“饶有价值”，你也太幼稚
了。信息爆炸时代，好书当然也要
吆喝，吆喝的却不一定是好书，可
要看仔细了。

说说我自己。签售过四五次。
第一次是 2012年的书展，因为事
先准备不足，最开始像个怨妇一样

坐了好久也没人搭理，后突然围了
大群的人，说是因为发现电视热播
节目《心灵花园》的毒舌嘉宾了，我
当场哭笑不得：非关本人文字，现
场猎获“毒舌”，这不是冬瓜缠进了
茄门里嘛，置我这本签售的书于何
地呢。写作才是我本业啊。

有人买了几本《我的最后一张
底牌》，瞅着自己怎么就有一种倡
优的凄楚感。

后来几次怕被冷落，就有了策
划，热闹之余，内心其实是悲凉的，
因为老有个声音在耳边萦绕：虚假
热卖。有种，就听其自然，一纸风
行，才是真实力、真影响！

犹记得第一次
做“怨妇签”，枯坐
时曾想，真正热卖
的书有没有？当然
有。作者的写作实
力加知名度，缺一不可。特别是“层
累的知名度”。如果曹雪芹来签售，
那真要出人命的。而且曹雪芹一定
会签趴的，腱鞘炎并发肾衰竭。蒲松
龄呢？施耐庵呢？罗贯中呢？一代一
代，这些人名气之“层累”已高到无
以复加的高度，乍一现身，书展成人
展，踩踏无数，真不敢想下去。

可见，名气还得有名著。说近
的，鲁郭茅、巴老曹任何一位的莅临
都将是书展“现象级”的重大安全隐
患，你可以对他们的某本书不屑，但
他们总拿得出一本让你服膺的书。
在世的当红作家，所写的书也不一
定比前辈差，然能撄其锋者几稀，易
中天当年来上海签售，签了几千本，
签到后来的字迹走样，难以辨认，已
经算是大神级的签售了，那才叫“热
卖”吧？问题是，当年像《中国可以说
不》一类的烂书，也可以疯狂热卖，
可以让“⋯⋯排队的排到争吵起
来”，那又作何解释呢？

书展签售越来越像卖拳头了。
越来越像攀比嫁妆，越来越像复盘
晒粉了。

明年的书展还会去，我想，“拳
头”是决计不去卖了。一想到为了热
卖而挤眉弄眼，我心的某个角落就
会隐痛。

一个读书人最终还是靠真正的
好文字传世，而不是签售。

胡展奋

厨房间
李 珏

    评价上海女人，最
高的说词是“出得了厅
堂，下得了厨房”，由此
可见，厨房是判断一个
女人属性的关键所在：
整天呆在厨房厮磨的，是
“糟糠”；两手不沾阳春
水的，是“花瓶”；只有
内外兼修，方能称得起
“上海媳妇”。好难的说
词啊！

话说我们家三代相
传，都是严格恪守女人本
职的，也就是说，是里里外
外的一把好手：在外精明
强干，在家切刨烹煮得心
应手。小时候，住的是上海
特有的石库门房子，烧菜
是在逼仄的公用厨
房，但几家人相处
都蛮融洽，但凡哪
家要生煤球炉，总
会有“亭子间嫂
嫂”、“二楼厢房阿
婆”搛一只烧旺的煤饼给
你，这样就省却了烟熏火
燎之苦。石库门的厨房间，
是热闹的，小小的我喜欢
的就是这样一种氛围，所
以每天都要找借口流连于
此，耳濡目染久了，自然也
就对烹饪入了门，更是从
张家姆妈、李家阿娘那里
学到了几只地道的本帮拿
手菜。
后来，长大了，也嫁

了。老公家住的是旧式的
花园洋房（千万别误解！是
好多家“群居”的花园洋
房，婆家只占了其中两间
房而已），厨房虽说也是公
用，但用的是煤气，火力
足，使得上劲儿，所以喜爱
烹饪的我心里到底有些雀
跃。婚礼后，便迎来了农历
新年，家里免不了亲戚间
的串门拜年，于是新媳妇
大显身手，如“田螺姑娘”
般，变化出整桌弹眼落睛
的菜点，在亲戚们面前为
婆家挣足了面子。自此，亲
戚们、邻居们都知道：宋家
娶了个“入得了厨房”的能
干儿媳妇。

N年后，蹭了“买房
热”，三口之家终于开始独
立门户过日脚了。新居的
厨房比较宽敞，让我有了
足够的用武之地。当然，那
会儿咱还是个工作风生水
起的职业女性，没有太多
的工夫在厨房缠绵，但即
便如此，也是会经常煲个
汤、煮两件小菜的，时刻牢
记着做母亲的本分。
谁知，我的这种做派，

在公司里却不受待见。不
知道现在的白领妈妈，坚
持每晚回家做饭的百分比

有多少，反正，在我们公
司，我是属于“稀有珍贵动
物”的，整个行政楼层，只
有我一个人每天下班时分
心急火燎地往家赶，只为
让饥肠辘辘的儿子早些吃
上晚饭。某次公司有应酬
饭局，大家聊到这个话题，
男性都很活跃，女性则齐
刷刷地矜持起来。事后“好
心人”提醒我：买汏烧的女
人，是职场不成功的代名
词哦，说出来掉价儿。从此

以后，除了闺蜜间
小范围的闲聊，其
场合只要涉及类
似“家务”的话题，
我都会选择噤声，
尽管心里依旧纳

闷：敢情她们家都有保姆
伺候？如若是长辈或者配
偶代劳，那只是家务责任
的转移而已，丝毫也不能
显示其本人的“尊贵”吧？！
近几年，世风突变，烘

焙、烹饪俨然成为了众多
白领美眉们热衷的“时尚
生活”，各种相关的培训班
几乎是开一家、红火一家，
微信上晒各种自制美食的
也是越来越多、且越来越

叫人眼花缭乱、垂涎不
已。究其根源，或许是与
“网红”美食的炒作有
关，亦与培训机构转变
思路、推出适合年轻女
性的小班培训方式有关。
总而言之，从小“远庖厨”
的女孩子们发现：忽如一
夜春风袭来，原来，自己也
能轻松成就美味。虽说，
这个在诸多厨房的活计
中只能算是花拳绣腿，但
无论如何，总归是入了厨
房！
至于本人，不知不觉

地，已然到了即将解甲归
田之时，工作中心逐渐转
移，“精进厨艺”即将成为
“后职业生涯”的日常主
题，于是乎，在应邀参加了
一次 DIY 制作鲜肉月饼
的活动之后，决心将烘焙
进行到底，筹谋着添置烤
箱（虽然以前一直拒绝，担
心从此入套，一发而不可
收）、以及某外国牌子料理
机（上万元一台的机器，想
想肉痛，但是时尚潮流所
趋，不敢懈怠），同时，也开
始酝酿“家庭手作烘焙坊”
的活动，准备纠集一帮烘
焙爱好者，定期在家交流
制作心得、切磋烘焙技艺
⋯⋯哎呀呀，厨房的事越
来越有趣了，直叫人充满
期许。

面
纱
遮
住
我
的
脸

刘

云

    骄阳似火的夏季，女人们大张旗鼓地防晒，早早就
准备好了遮阳伞、宽檐帽、太阳镜、长袖套、雪纺披肩。
这些装备我全都有，但最常用的是面纱。

原因嘛，面纱轻得没分量，比手帕还小，装在口袋
里不鼓囊，塞进包里也不占地方。戴面纱的时候，只需
举起双手把两边带子绑在脑后就可以了，戴上和摘下
易如反掌，而且既好看又别具一格。

一次，我戴着面纱去菜市场，路过一个摊位时停了下
来，装了一袋荷兰豆递给卖菜的大姐过
秤，她一边跟我说话，一边盯着我问，你
是少数民族吗？在人们的印象里，面纱是
少数民族的装束，所以无怪乎她会这么
问。

据历史记载，两千多年前，西域人
就戴着面纱防日晒和风沙了。唐代，由
于“胡风”盛行，西域的面纱也就成了时
兴物。犹抱琵琶半遮面，古人也知道半
露半掩比全裸更诱惑，因此唐代的贵族
妇女对面纱进行了改良，将帽子与面纱
连接在一起，做成了类似披风的外衣“羃
羅”，穿上它不仅能够隐匿尊贵的身份，
防止闲人粗汉窥视，还营造了一种若隐若现的神秘感。
后来，“羃羅”被垂布长至肩部的宽边“帷帽”代替。到了
宋代，“帷帽”又化繁为简，演化成了女子出嫁的盖头。
如今谁都可以戴面纱，无论地域和时候。只不过，

面纱的功能更单一了。现在遇到风沙天，我们就和雾霾
天的做法一样，整齐划一地戴上口罩，所以面纱的用
途就是防晒了。如果你长着一双水汪汪的大眼睛，恰
好又戴着面纱，想想看，大半张脸被蒙住了，眼睛一下
子成了焦点，且不管透着清冷，还是含着笑意，都给人
想象。

红烧肉
陶文瑜

    前几天有朋友发给我
一则微信，说是沙和尚对
孙悟空说，大师兄，今年市
场上二师兄的肉，比师傅
的肉都值钱了。这是在拿
有一阵子猪肉紧张说事
呢。正好中央电视台播出
一条新闻，说是国家鼓励
养殖基地和专业户要多养
猪，满一定数量，国家就要
奖励，具体的数字我记不
得了，反正是一句话，优生
多生。
真的不能想像，要是

没了猪肉，我们平常的日
子怎么打发，无论是饭店
还是家里的一日三餐，可
以说猪肉撑起了半边江
山，而在各式各样的吃法
中，红烧肉是最为普遍和
经典的一种，打一个不恰
当的比方，所有的烹饪方
法要是春节联欢会的话，
红烧肉就是歌舞演出，你
能想像没有歌舞的春节联
欢会吗？
我小时候应该是一个

肉丝时代，大家普遍地收
入不高，而且家里兄弟姐
妹多，那时又不讲计划生
育的，我们巷子里有个邻
居，只生了一个女孩，女主

人在我们面前，一直流露
出不好意思的神情，说她
是要求进步的，只是老公
什么什么，我当时年纪太
小，具体细节也不是太明
白了。
这一段文字似乎不知

所云，和红烧肉又有什么
关系呢，也不知我怎么想
的，好像是说当时拖儿带
女的人家多，日子也不容
易的意思吧。
另一点当时猪肉是凭

票供应的，
所以一个
月几乎也
摊不着一
次红烧肉。
印象中在我们家，每年十
二月二十六日，父亲都要
烧红烧肉的，那一天是毛
泽东生日，中午家里吃面
条，红烧肉是面浇头。所以
现在我自己和家里人的生
日我都会忘记掉，但毛泽
东生日却一直记着。回想
起来那时我应该是脑子比
较灵活的孩子，因为我曾
经问过父亲，毛泽东阴历
生日是几号？我们要不要
也祝贺一下。
一般家庭里，红烧肉

要放好多汤，然后将
这些肉汤来烧豆制品
或者青菜萝卜，冬天
里红烧肉的肉汤烧大
青菜，是一道好菜。那些豆
制品和青菜萝卜，傍上红
烧肉这个大款，几乎以为
自己也是荤菜了呢。
其实真正的红烧肉是

不放水的，而是以大量的
料酒来代替的。有人说放
这么多酒，还不成酒糟肉
了，不是这么一回事情，酒

精在烧肉
的 过 程
中，基本
挥 发 掉
了，留在

锅子里的，是一股香味。可
以说放酒还是放水是会不
会烧红烧肉的一道分水
岭。当然还有人家在烧红
烧肉时放入话梅和红枣，
这些无非是增加一些意外
的气息，是伴奏中多加一
二件乐器而已。
烹饪张大师年轻时在

宾馆工作，接待过费孝通
胡厥文。谈起往事，他说两
位前辈也喜欢吃肉，对他
烹饪的红烧肉赞赏有加，
胡厥文老前辈回家之后，

还质疑过手下的厨师，说
是你们怎么做不出我在苏
州吃过的红烧肉呢。

张大师烹饪红烧肉另
有一功，隔天先要将肉和
老母鸡火腿放在一起笼蒸
至半熟，到第二天再取出
肉来依照传统方式加工红
烧肉。

我是年纪上去了，但
吃红烧肉的爱好一直保持
着，平常的一日三餐，看到
饭桌上的红烧肉，心里就
觉得很踏实。但快餐店里
的红烧肉，我是不碰的，快
餐店就是放水烧了，这样
可以在顾客的饭里加一勺
肉汤，另外快餐店是急火
文章，那些红烧肉怎么看，
也是一副未老先衰的样
子。

鲍 莺

矢车菊（中国画）


